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В работе методами электронной сканирующей микроскопии изучены механизмы контактного вза-

имодействия алмазосодержащих композиционных материалов (сегментов алмазного отрезного круга) 

при резании стали и бетона. Установлено, что увеличение значений режущей способности алмазного 

отрезного круга при повышении концентрации алмазных зёрен в алмазосодержащем композиционном 

материале сегментов связано не только с увеличением количества алмазных зёрен на поверхности 

сегмента, но и с изменением механизма контактного взаимодействия алмазосодержащей композиции, 

с обрабатываемым материалом. Установлено, что увеличение размеров зёрен, даже при небольшом 

изменении концентрации (с 17,5 до 25 отн. %) в сегменте изменяет режущую способность инстру-

мента. Алмазные зерна снижают вклад фрикционного взаимодействия связки с обрабатываемым ма-

териалом, а их более высокая концентрация в сегменте, приводит к снижению ударных нагрузок на 

зерно. При резании стальной трубы, увеличение концентрации алмазных зёрен, снижает фрикцион-

ную составляющую контактного взаимодействия алмазосодержащего композиционного материала со 

сталью, уменьшая тепловой эффект фрикционного взаимодействия, а увеличение их размеров спо-

собствует повышению прочности их закрепления связкой, нивелируя влияние теплового эффекта 

фрикционного взаимодействия связки со сталью и повышения её температуры в зоне фрикционного 

контакта. 
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Abstract 

The mechanisms of contact interaction of diamond-containing composite materials (diamond cutting disk 

segments) during cutting of steel and concrete have been studied by electron scanning microscopy. It has 

been established that the increase in the cutting ability of the diamond cutting disc when the concentration of 

diamond grains in the diamond-containing composite material of the segments increases is associated not 

only with an increase in the number of diamond grains on the segment surface, but also with a change in the 

mechanism of contact interaction between the diamond-containing composition and the material being cut. 

It was found that the increase in the size of grains, even with a small change in the concentration (from 17.5 

to 25 relative %) in the segment changes the cutting ability of the tool. Diamond grains reduce the contribution 

of frictional interaction between the bond and the processed material, and their higher concentration in the 

segment leads to a decrease in impact loads on the grain. When cutting a steel tube, an increase in the con-

centration of diamond grains reduces the frictional component of the contact interaction of diamond-contain-

ing composite material with steel, reducing the thermal effect of frictional interaction, and the increase in 

their size contributes to the increase in the strength of their fixation by the bond, leveling the influence of the 

thermal effect of frictional interaction of the bond with steel and the increase in its temperature in the zone 

of frictional contact. 

Keywords: diamond cutting disc, diamond grit, diamond grit concentration, bonding, diamond grit grain 

size, concrete cutting, cutting ability, machining performance, diamond segment wear, contact 

interaction mechanism.  
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